



荒れそつた「日先の経済」

2019年はどんな年になるのだろう。

よく言われる「日先の経済」だが、足元だけ見ていると悲観的になり、方向を見失うことになる。長期的な視野で見ることが必要で、それによつて初めて前向きの視野が開けるものだ。これから経済や社会を見るに当たっても、長期的な視野が求められる。

日先の経済を見ると、今年は荒れそつな雰囲気だ。年末の世界的な株の大暴落とその後の動きは、世界経済の脆弱性をさらけ出しているように見える。10月に予定されている消費税の引き上げ

で、日本国内の需要が落ち込む懸念を示す人も少なくない。出口の見えない米中貿易戦争は、日本経済にも大きな影響を及ぼしそうだ。米中の確執は貿易問題を超えて、米中の覇権争いに及ぶものであり、短期間に集結するものではない。

日本が長期ビジョンを考えるに当たって、少なくとも三つのトレンドがある。例えば高齢者社会ではロボットや人工知能は大きな助けになるはずだ。

楽観的長期ビジョンを描け

反面教師の保護主義政策

見ると、明るい展望を描くのは難しいよう見える。ただ、そうした足元の動きに振り回されて、多く人が悲観的な見方をするば、それだけで経済は悪くなってしまう。「景気は底から」であるのだ。

フランスの思想家のアランは、「悲観は感情からの生まれるものであり、樂觀は意思で作るものだ」というようなことを言っている。

「悲観は感情からの生まれるものであり、樂觀は意思で作るものだ」というようなことを言っている。

伊藤 元重
学習院大教授(国際経済学)